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Review САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

— инновации —

Иннополису всего год, но мэр инновацион-
ного населенного пункта Егор Иванов гово-
рит, что за это время команда многое успе-
ла. В Университете Иннополиса учатся пер-
вые 300 студентов, а в нынешнем году будут 
приняты еще 275. Построены многоквар-
тирные дома и таунхаусы. В городе сможет 
жить до 155 тыс. человек, но пока жителей 
немного. В этой свободной экономической 
зоне зарегистрировано всего 15 компаний-
резидентов. Культурная жизнь города пока 
не отличается разнообразием. Студентам в 
университете и детям в школе и детском са-
ду всегда есть чем заняться, а вот взрослым 
может быть скучно. На территории есть по-
ка лишь одно кафе и фитнес-центр, а до горо-
да далеко. Зато фитнес-центр на 9 тыс. кв. м 
с бассейном и самыми разными специали-
зированными залами. На время ЦИПР спор-
ткомплекс превратился в основную площад-
ку для проведения главных панельных дис-
куссий и выступлений, а также подписания 
основных документов.

За три дня конференции прошло 45 па-
нельных сессий, выступили 270 докладчи-
ков, конференцию посетило около 3 тыс. 
человек. Выставку, которую организова-
ли в здании Университета Иннополиса, из-
учил министр связи Николай Никифоров, 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов. На откры-
тии ЦИПР с приветственным словом высту-
пил президент Республики Татарстан Рустам 
Минниханов.

Одна из тем, которая обсуждалась на не-
скольких панельных сессиях, была посвя-
щена искусственному интеллекту. В первый 
день конференции доклад на эту тему пред-
ставил Джонатан Батти, футуролог и руко-
водитель по внешним связям подразделе-
ния IBM Watson. Свою презентацию он на-
звал «Когнитивный интернет вещей и чет-
вертая промышленная революция». Он по-
казал, как искусственный интеллект может 
использоваться для повышения эффектив-
ности бизнес-процессов в самых разных сфе-
рах. К примеру, когнитивные технологии ис-
пользуются компанией KONE для дистанци-
онного мониторинга и анализа состояния 
миллионов лифтов, эскалаторов, автома-
тических дверей, турникетов по всему ми-
ру. В порту Картахены в Колумбии облачная 
платформа анализирует данные о темпера-
туре двигателей машин, оборотах, следит 
за превышением порогов норм эксплуата-
ции, вычисляет возможные проблемы и по-
могает предотвращать их. Через порт прохо-
дит 14 тыс. грузовых контейнеров ежеднев-
но. Это огромный хаб, отправляющий гру-
зы в 600 портов 136 стран мира. Watson по-
могает предотвратить возможные простои и 
сбои в работе порта. Джонатан Батти счита-
ет, что использование когнитивных техно-
логий даст возможность увеличить продук-
тивность персонала на 10–20% и более, сни-
зить операционные расходы на 5–12,5%, со-
кратить затраты на оборудование на 10–40%.

Доклад Джеймса Баррата, футуролога 
и автора книги «Последнее изобретение. 
Искусственный интеллект и конец челове-
ческой эры», прозвучал как ответ коллеге из 
IBM. Джеймс Баррат не отрицает того, что 
когнитивные технологии могут быть полез-
ны миру и экономике конкретных стран. Но 
вслед за ученым Стивеном Хокингом и пред-
принимателем Илоном Маском предупре-
ждает, что искусственный интеллект (ИИ) 

может оказаться опасным, причем настоль-
ко, что станет причиной уничтожения лю-
дей как вида. По его словам, эмоции маши-
нам не свойственны, так что из неприязни 
уничтожать своих создателей ИИ не станет. 
Но тела людей состоят из молекул, а это ре-
сурс, который может понадобиться маши-
нам. Участники панельной дискуссии, на 
которой обсуждалась потенциальная опас-
ность искусственного интеллекта, сошлись 
во мнении, что до этого момента еще очень 
далеко: технологии не настолько развиты, 
а до того ИИ может принести массу пользы.

«В этом направлении движется весь мир, 
и мы не исключение,— говорит Александр 
Якунин, гендиректор ОПК.— Мы работаем 
над созданием 

”
умного железа“, способного 

работать при минимальном участии челове-
ка. Это касается наших средств и систем свя-
зи, АСУ, робототехники и т. д. Уровень автома-
тизации наших продуктов постоянно растет». 
В данный момент ОПК создает телекоммуни-
кационное оборудование, которое может са-
мостоятельно тестировать и восстанавливать 
свою работу, автоматически прокладывать 
оптимальные маршруты связи. Александр 
Якунин приводит и другой пример: «Еще не-
давно для управления беспилотником требо-
вался наземный операторский пункт. Сегод-
ня создана бортовая электроника, которая 
позволяет сразу нескольким БЛА 

”
общаться“ 

между собой, действовать в составе группы 
— без вмешательства оператора».

На тех же принципах создаются назем-
ные и морские роботизированные комплек-
сы, которые без человека могут решать ши-
рокий спектр задач. Осуществлять монито-
ринг или охрану объектов, автоматически 
передавать необходимую информацию дру-
гим роботам или людям.

«Пока это не полноценный искусствен-
ный интеллект, но важные шаги на пути к 
нему,— поясняет генеральный директор 
ОПК.— На ЦИПР мы представили нейроин-
терфейс 

”
Мозг-компьютер“. Это шлем с сухи-

ми электродами, которые считывают сигна-
лы головного мозга и автоматически транс-
формируют их в роботизированные движе-
ния. Это прототип технологии, которая в не-
далеком будущем позволит управлять экзо-
скелетами и другой робототехникой фак-
тически силой мысли». ОПК отмечает свои 
успехи и в области семантических техноло-
гий, технологий Big Data. «Мы научили вы-
числительную машину автоматически об-
рабатывать миллионы текстов, понимать 
сложнейшие языковые нюансы, выделять 
ключевые фрагменты и составлять аналити-
ческие резюме,— рассказывает Александр 
Якунин.— В дальнейшем эта технология мо-
жет быть применена для анализа изобра-
жений и звука, то есть машина получит воз-
можность не только воспринимать тексто-
вую информацию, но и 

”
видеть“, 

”
слышать“».

Революционные планы
ЦИПР в будущем претендует на звание глав-
ной конференции по теме «Индустрия 4.0 в 
Восточной Европе». В текущем году участни-
ки конференции и организаторы остались до-
вольны результатами. Сергей Куликов, инду-
стриальный директор электронного кластера 
корпорации «Ростех», комментирует: «У ЦИПР 
есть потенциал стать одной из крупнейших 
площадок, которая позволяет объединить в 
одном месте разработчиков, потребителей и 
заказчиков, а также государственные инсти-
туты, которые отвечают за формирование го-

спрограмм и создают условия развития ряда 
отраслей на законодательном уровне».

Виктор Беспалов, вице-президент, гене-
ральный менеджер Siemens PLM Software в РФ 
и СНГ, высоко оценил предоставленную воз-
можность принять участие в мероприятии 
такого уровня: «Для всех участников отрасли 
очевидна необходимость консолидации уси-
лий с целью устранения существующих барь-
еров, препятствующих внедрению цифровых 
технологий и появлению на их основе новых 
бизнес-моделей. Организация ЦИПР способ-
ствует установлению открытого диалога и рас-
ширению линии горизонта и, как следствие, 
повышению конкурентоспособности россий-
ских изделий на мировом рынке».

Александр Якунин, генеральный дирек-
тор АО «Объединенная приборостроитель-
ная корпорация», говорит, что доволен ре-
зультатами конференции: «В полной ме-
ре использованы возможности для диало-
га с представителями государства и отра-
сли. Корпорация обозначила свои достиже-
ния и амбиции. Представлено около 40 до-
кладов по многим направлениям нашей ра-
боты — это перспективы развития в России 
телекома и ИТ, суперкомпьютерных техно-
логий, интернета вещей, медицинских тех-
нологий, робототехники и т. д. Мы показали 
больше 30 новейших разработок в области 
телекоммуникационного оборудования, вы-
числительной техники, медицинского обо-
рудования. Ряд разработок пока существует в 
виде прототипов, но есть и серийные образ-
цы, которые вызвали живой интерес у по-
тенциальных заказчиков».

Среди значимых итогов Александр Яку-
нин отмечает подписание соглашения о 
вхождении в капитал Национального цен-
тра информатизации (НЦИ). ОПК планиру-
ет сотрудничать с НЦИ прежде всего в круп-
ных комплексных проектах, связанных с ав-
томатизацией управления в госведомствах, 
корпорациях с государственным участием. В 
обмен на долю в капитале НЦИ ОПК переда-
ет партнеру интеллектуальные права на ряд 
перспективных программных продуктов: 
операционных систем, автоматизирован-
ных систем управления, технологий созда-
ния доверенных систем хранения данных. 
В НЦИ переходит коллектив специалистов. 
Теперь ОПК будет отвечать за поставки теле-
ком-оборудования и вычислительной тех-
ники, НЦИ — за развитие и внедрение про-
граммного обеспечения.

Пресс-служба еще одного партнера кон-
ференции, Samsung, сообщила: «В рамках 
форума перед нами стояла задача рассказать 
потенциальным заказчикам о принтерных 
и мобильных решениях Samsung для кор-
поративного сектора. Участие в мероприя-
тии позволило получить необходимые биз-
нес-контакты, провести переговоры о пилот-

ных проектах в сфере защищенной мобиль-
ной связи и печатных технологий».

Участники конференции по-разному оце-
нили нынешнее состояние промышленно-
сти в РФ и потенциал перехода на «цифру». Ге-
неральный директор НЦИ Константин Соло-
духин говорит: «Реально ли воплотить кон-
цепцию 

”
Индустрия 4.0“ в России? Нашу про-

мышленность часто упрекают в отсталости, в 
неразвитости производственной базы. Да, во 
многих отношениях мы уступаем западным 
странам. Да, есть экономические трудности. 
Да, есть трудности преодоления 

”
необъятных 

просторов“. Но трудности и проблемы есть у 
всех. Вопрос в том, кто и как с ними борется. 
Уместно вспомнить старую поговорку: 

”
Рус-

ские медленно запрягают, но быстро ездят“. 
Может, мы и отстаем от западных стран в при-
менении каких-то разработок, будь то ИТ или 
промышленность. Зато наши инженеры отли-
чаются широким кругозором. А еще мы уме-
ем внимательно наблюдать за тем, что делают 
в других странах, и делать выводы. Мы можем 
избежать многих ошибок и внедрять лучшие 
практики или предлагать собственные реше-
ния задач, которыми занимаются другие». 
Гендиректор НЦИ напоминает, что в России 
активно развиваются технопарки и иннова-
ционные научно-исследовательские центры. 
НЦИ является резидентом Иннополиса и спо-
собствует появлению новых продуктов, сис-
тем, платформ и стандартов.

Александр Якунин говорит, что только в 
2015 году ОПК инвестировал в модерниза-
цию своих предприятий 9 млрд руб.: «Мы 
меняемся, внедряя лучшую мировую пра-
ктику, в том числе технологии IIoT. Уже се-
годня мы имеем примеры производств, где 
значительная часть работ ведется в автома-
тизированном режиме — машинами, при 
минимальном участии человека. В основ-
ном это производство печатных плат, меха-
нообработка. Данные от разработчиков авто-
матически переносятся в цеха, современные 
станки без ручного труда выдают готовые из-
делия. Внедряются технологические линии, 
снабженные датчиками, которые контроли-
руют процесс производства и качество изде-
лий, автоматически перенастраивают или 
прекращают процесс производства при воз-
никновении нестандартных ситуаций. Есть 
примеры внедрения систем типа 

”
умный 

склад“, где выдача необходимых комплекту-
ющий или изделий осуществляется роботи-
зированными манипуляторами, например 
по QR-коду». Примеры таких производств — 
концерн «Созвездие», НПП «Радиосвязь».

Альберт Ефимов, руководитель робото-
технического центра фонда «Сколково», 
считает, что два аспекта индустрии 4.0 надо 
иметь в виду. Во-первых, использование пе-
рехода к новому, цифровому производству 
не обязательно подразумевает высокий уро-

вень автоматизации или энергоэффектив-
ности отечественного производства. «Смена 
парадигмы развитых экономик (ЕС, США, 
Азия) создает окно возможностей для оте-
чественных компаний. Если софт — наша 
сильная сторона (это объективно так: $7 мл-
рд — экспортная выручка России только от 
ПО), то переход от 

”
чистого железа“ к кибер-

физическим системам дает возможность 
вырваться в лидеры этой новой технологи-
ческой гонки,— говорит Альберт Ефимов.— 
Минпромторг должен заниматься поддер-
жкой экспорта не только станков, но и про-
граммных продуктов для этих станков». Вто-
рой аспект, по словам господина Ефимова,— 
готовность промышленности не только в вы-
сокой степени автоматизации, но и в высо-
кой степени стандартизации и регламента-
ции процессов. Если все производственные 
процессы описаны и ясно, кто и что делает, 
то автоматизация не составляет труда. «У нас 
проблема не столько в том, что мало станков 
или роботов (хотя и с этим тоже). Наша про-
блема в слабом внедрении процессного под-
хода, ориентированного на верифицируе-
мый результат,— объясняет Альберт Ефи-
мов.— Модернизация существующего про-
изводства может занять столько времени, 
сколько на это хотят потратить модерниза-
торы. На мой взгляд, нужно строить новые 
производства, учитывающие не столько су-
ществующие рынки сбыта, но и те рынки, 
на которых Россия может стать лидером в 
10–15-летней перспективе. Примером тако-
го рынка служит транспортная или пасса-
жирская логистика: малое население и бес-
крайний простор делают Россию идеальным 
местом в мире для внедрения наземных или 
воздушных беспилотников».

Пресс-служба Samsung добавляет: «Как 
подчеркнул министр связи Николай Ники-
форов, переход на данную парадигму будет 
сложно осуществить без применения опыта 
крупных международных производителей. 
Мы поддерживаем данный подход в области 
ИТ и считаем, что российской промышлен-
ности необходимо тесное сотрудничество с 
мировыми производителями. В данный мо-
мент компания Samsung активно развивает в 
России операционную систему Tizen с откры-
тым кодом. Мобильное устройство на дан-
ной платформе уже прошло сертификацию 
во ФСТЭК. Планируется расширение сферы 
применения Tizen в области информацион-
ной безопасности для промышленного IoT».

Виктор Беспалов так говорит о потенциа-
ле промышленности РФ к переходу на циф-
ру: «Хочется ответить словами Уильяма Гиб-
сона: 

”
Будущее уже здесь, просто оно еще не 

так широко распространено“. В России среди 
наших клиентов есть очевидные предприя-
тия-лидеры, которые хорошо понимают по-
требности рынка и преимущества перехода 
к индустрии 4.0. Речь в первую очередь идет 
о предприятиях, поставляющих высокотех-
нологичную продукцию как на внутренний, 
так и на внешний рынок. Для большинст-
ва из них использование передовых цифро-
вых технологий и переход к индустрии 4.0 
— вопрос первостепенной важности. Совер-
шенно очевидно, и мы видим примеры это-
го, что в России есть запрос на решения ин-
дустрии 4.0 со стороны компаний, которые 
хотят оставаться конкурентоспособными как 
на внутреннем, так и на внешнем рынке». 
Виктор Беспалов замечает, что многое пред-
стоит еще сделать, чтобы помочь таким ком-
паниям в реализации их требований. Это ка-
сается в первую очередь регулирующих ор-
ганов, министерств и госкорпораций. Важ-
но при этом предоставить таким компаниям 
право свободного открытого конкурентного 
выбора тех или иных решений, поскольку 
именно такие компании обеспечивают кон-
курентоспособность российской экономики.

Светлана Рагимова

Встреча с будущим

— перспектива —

Компания SAP на конференции 
в Иннополисе представила мас-
штабный документ с рекомен-
дациями властям РФ по поводу 
того, как улучшить жизнь гра-
ждан. Десять инициатив, пред-
ложенных SAP, включают по-
строение цифровой экономики 
и использование единой плат-
формы для учета энергозатрат. 
Генеральный директор SAP СНГ 
ПАВЕЛ ГОНТАРЕВ рассказал 
об этом проекте.

— Оправдались ли ожидания от 
ЦИПР? Почему именно на конфе-
ренции решили сделать анонс до-
кумента с рекомендациями?
— ЦИПР полностью оправдал наши 
ожидания. Подобные мероприятия 
доказывают, что сегодня необходи-
мость существенной модернизации 
во многих сферах российской эко-
номики очевидна. Особенно это ка-
сается промышленности. И мы не-
случайно представляем наш доку-
мент на конференции. Ведь все тех-
нологии, о которых мы сегодня гово-
рим, связаны с цифровой трансфор-
мацией бизнеса, интернетом вещей, 
индустрией 4.0, и все они требуют су-
щественного обновления.
— В чем главная идея этого доку-
мента, если описать ее в несколь-
ких предложениях?
— Документ «Инициативы для Рос-
сии: взгляд SAP», включает в себя де-
сять шагов, каждый из которых мо-

жет качественно улучшить ту или 
иную прикладную область в жиз-
ни граждан всей страны. Подход 
«государство как корпорация» уже 
стал основой позитивных измене-
ний в экономике ряда стран мира. 
Мы исследовали возможность его 
применения в России с помощью 
нашего инструментария SAP Value 
Engineering. Суть этого метода — в 
последовательности шагов по «кон-
струированию эффективности», ко-
торую в упрощенном виде можно 
описать так:

выполняется анализ ценностных 
составляющих бизнес-модели ком-
пании заказчика и возможностей их 
усовершенствования;

сравниваются ключевые показа-
тели деятельности заказчика и его 
конкурентов или наиболее близких 
аналогов;

определяются болевые точки, уз-
кие места, где заказчик выглядит на-
именее эффективным;

формируются предложения по 
трансформации бизнес-модели, на-
правленные на устранение узких 
мест — как правило, благодаря при-
менению наиболее актуальных ин-
формационных технологий и луч-
ших управленческих практик;

создаются концепт-проекты по ре-
ализации предлагаемых инициатив, 
проводится их оценка с точки зрения 
возможных затрат, выгод, рисков, 
сроков и влияния на бизнес в целом;

определяется приоритетность 
каждого проекта на основе рассчи-
танных показателей.
— Кто разрабатывал этот доку-
мент, как долго? Есть ли уже ка-
кая-то реакция на него?
— Эксперимент проводился лучши-
ми специалистами SAP на протяже-
нии девяти месяцев, в ходе которых 
было выработано более 100 вариан-
тов инициатив. Затем они обсужда-
лись с экспертами и ключевыми иг-
роками рынка. В итоге было выбра-
но десять наиболее перспективных 
проектов, которые оказывают суще-
ственное влияние на жизнь граждан 
и всей страны. Каждая из инициатив 
подразумевает вполне конкретные и 
поддерживаемые технологиями из-
менения в соответствующей обла-
сти, и каждая из них считается испол-
нимой. Документ не несет в себе абсо-
лютно никакой политической окра-
ски, не ставит вопросов фундамен-
тального порядка. По итогам консуль-

тации в ходе разработки, а также пре-
зентации документа мы видим, что 
добились желаемого эффекта: ини-
циативами заинтересовался ряд про-
фильных компаний и ведомств.
— Как вы оцениваете готовность 
российской промышленности 
к переходу на парадигму инду-
стрия 4.0?
— Конкуренция усиливается, и ком-
паниям важно быстро реагировать 
на постоянно меняющиеся потреб-
ности рынка, уметь выпускать мак-
симально персонифицированную 
продукцию. Поэтому индустрия 4.0 
вызывает большой интерес со сторо-
ны промышленных заказчиков, осо-
бенно в отрасли дискретного произ-
водства.

Наш первый опыт в России пока-
зывает, что для инициализации IIoT-
проектов имеет смысл представить 
платформу, доступные на ней сцена-
рии и уже реализованные за грани-
цей кейсы предприятиям—покупа-
телям этих идей и попытаться в рам-
ках совместной инновационной де-
ятельности создать новое решение, 
которое будет отвечать специфике 
бизнеса заказчика, его нуждам.

Однако для повсеместного рас-
пространения интернета вещей не-
обходимы единые стандарты в раз-
ных отраслях промышленности. Их 
обилие сегодня приводит к излиш-
ней раздробленности рынка. Для 
того чтобы увеличить оперативную 
совместимость устройств, необходи-
мо консолидировать усилия всех ор-
ганизаций-участников.

Чтобы это обновление осущест-
вить, нужно перейти на новую мо-
дель взаимоотношений промыш-
ленного предприятия и его клиен-
тов. Промышленное предприятие 
должно начать продавать сервис в 
рамках контрактов жизненного ци-
кла. Для того чтобы быть эффектив-
ным с продажей сервиса и контрак-
тов жизненного цикла, в первую оче-
редь нужно обновить систему управ-
ления и экономическую модель 
предприятия. С этого начать переход 
к цифровой трансформации.

Один из ключевых проектов для 
нас сейчас работа над цифровой 
трансформацией КамАЗа в концеп-
ции индустрии 4.0 с применением 
облачных технологий. Наши экспер-
ты займутся разработкой новейших 
решений, предназначенных для уда-
ленного мониторинга транспорт-
ных средств, с поддержкой систем 
автономного движения и прогно-
зирования оказания услуг в рамках 
концепции Connected Car. Соглаше-
ние о стратегическом сотрудничест-
ве с КамАЗом было подписано в рам-
ках ПМЭФ-2016.
— Какие еще проекты в области 
IoT и IIoT ведет компания в РФ?
— В качестве пилотных проектов в 
России мы выбрали несколько отра-
слей: металлургия, сельское хозяй-
ство, дискретное производство, где 
просматривается максимальная заин-
тересованность бизнеса в инноваци-
онных проектах. Для одного из круп-
нейших российских металлургиче-
ских предприятий SAP разработала 

решение Predictive Quality, позволяю-
щее предсказывать качество выпуска-
емой продукции (литья) на базе пока-
заний, собранных с производствен-
ных датчиков и оборудования.

SAP активно работает в области 
производственной медицины. Уже 
сейчас крупные российские предпри-
ятия ведут проекты по внедрению 
беспилотных медицинских термина-
лов для предсменных медосмотров — 
так называемых роботов-врачей. Ме-
досмотр проводится терминалом без 
участия доктора, запись о результатах 
и допуске заносится в систему.

В лаборатории SAP в России был 
сделан пилотный проект на основе 
задач сельскохозяйственных ком-
паний: мониторинг состояния жи-
вотных на территории пастбищ и 
контроль состояния полей с посев-
ными культурами. Компания SAP 
предложила задействовать дроны, с 
помощью которых можно вести ви-
деонаблюдение или получать ин-
формацию с миниатюрного датчи-
ка, установленного на животном.

Совместно с МГТУ имени Баума-
на на базе университетской роботи-
зированной производственной ли-
нии был разработан концепт систе-
мы управления роботизированным 
производством. Каждая деталь мо-
жет быть обработана индивидуаль-
но под контролем единой диспет-
черской системы на базе SAP HCP, 
что полностью соответствует прин-
ципам, заложенным в концепцию 
индустрии 4.0.

Мария Анастасьева

«Инициативами заинтересовались в профильных ведомствах»

В городе будущего Иннополисе под Казанью прошла 
вторая конференция, посвященная четвертой промыш-
ленной революции. В нынешнем году мероприятие  
поменяло название и теперь называется «Цифровая 
индустрия промышленной России» (ЦИПР).
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